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人
が
環
境
を
つ
く
り
、

環
境
が
人
を
つ
く
る

　
早
い
も
の
で
令
和
4
年
も
あ
と
僅
か
に
な
り
、コ
ロ
ナ
禍
で
丸
3
年
が
過
ぎ
よ
う
と
し
て
い
ま
す
。3
年
と
言
え
ば
、私
た
ち
が
成
長
す

る
為
に
必
要
と
さ
れ
て
き
た
教
育
課
程
の
幼
稚
園
、小
学
校
・
低
学
年
、高
学
年
、中
学
校
、高
等
学
校
と
言
っ
た
期
間
と
ま
っ
た
く
同

じ
時
間
で
す
。

　
ま
た
よ
く「
人
が
環
境
を
つ
く
り
、環
境
が
人
を
つ
く
る
」と
言
わ
れ
、成
長
に
お
い
て「
環
境
」は
と
て
も
重
要
で
あ
り
、そ
れ
ぞ
れ
の
立

ち
位
置
と
捉
え
方
に
よ
っ
て
学
び
方
や
成
長
速
度
が
大
き
く
左
右
さ
れ
ま
す
。人
の
成
長
度
合
を
数
式
で
表
現
す
る
と
、多
少
強
引
か
も

し
れ
ま
せ
ん
が
、成
長
度
合
＝「
環
境
」×

「
取
り
組
み
方
」×

「
時
間
」と
言
っ
た
感
じ
で
し
ょ
う
か
。

　「
よ
い
」環
境
だ
け
で
は
な
く
そ
れ
ぞ
れ
の
考
え
方
や
と
ら
え
方
で
到
達
点
に
大
き
な
差
が
発
生
し
、逆
に「
あ
ま
り
良
い
と
は
言
え
な

い
」環
境
に
お
い
て
も
、前
向
き
に
ポ
ジ
テ
ィ
ブ
に
と
ら
え
れ
ば
、高
み
へ
と
導
か
れ
ま
す
。

　
そ
し
て
、そ
れ
を
ど
の
く
ら
い
継
続
し
て
時
間
を
費
や
す
か
で
結
果
が
大
き
く
変
わ
り
ま
す
。う
さ
ぎ
と
亀
の
話
で
は
あ
り
ま
せ
ん
が
、

休
ま
ず
に
コ
ツ
コ
ツ
と
。継
続
し
、積
み
重
ね
る
。

　
さ
て
、今
回
の
コ
ロ
ナ
禍
は
世
界
的
な
大
き
な
環
境
の
変
化
で
あ
り
、過
去
に
学
ん
だ
ケ
ー
ス
ス
タ
デ
ィ
が
通
用
し
な
い
こ
と
も
多
く
あ

り
ま
し
た
。い
わ
ゆ
る
、非
常
事
態
で
の
考
え
方
と
判
断
力
、ま
た
は
新
し
い
状
況
下
で
の
行
動
力
を
養
う
特
別
講
座
の
よ
う
な
時
間
だ
っ

た
と
す
れ
ば
、こ
れ
か
ら
の
新
し
い
環
境
に
必
要
な
ス
キ
ル
を
き
ち
ん
と
身
に
付
け
る
こ
と
が
で
き
た
の
で
し
ょ
う
か
？
い
ず
れ
は
、コ
ロ
ナ

前
と
同
じ
環
境
に
な
る
と
高
を
括
っ
て
い
ま
せ
ん
か
。

　
通
学
や
通
勤
な
ど
の
以
前
は
あ
た
り
ま
え
と
思
っ
て
い
た
こ
と
が
あ
た
り
ま
え
で
な
く
な
っ
た
り
、管
理
監
督
下
で
は
な
く
て
も
自
分
が

す
る
必
要
の
あ
る
事
柄
を
き
ち
ん
と
履
行
す
る
自
己
管
理
能
力
な
ど
、私
達
は
こ
の
3
年
で
多
く
を
学
び
、経
験
し
、活
用
で
き
る
様
に

な
っ
て
コ
ロ
ナ
卒
業
を
す
る
こ
と
が
で
き
る
の
で
し
ょ
う
か
。そ
れ
と
も
、そ
れ
ら
を
使
え
ず
留
年
と
な
り
、ま
だ
ま
だ「
自
由
」を
手
に
で
き

な
い
の
で
し
ょ
う
か
？

　
今
後
も
コ
ロ
ナ
禍
だ
け
で
は
無
く
、技
術
革
新
に
よ
っ
て
も
環
境
が
大
き
く
変
わ
る
こ
と
も
あ
る
と
思
い
ま
す
。そ
う
し
た
中
で
も
、

過
去
の
常
識
的
な
あ
た
り
ま
え
に
疑
問
を
感
じ
、自
ら
の「
立
ち
位
置
」を
ポ
ジ
テ
ィ
ブ
に
と
ら
え
て
、常
に
環
境
の
変
化
を
楽
し
み
な
が
ら

新
た
な
鉾
と
盾
を
活
用
し
て
、障
壁
を
上
手
に
乗
り
越
え
ら
れ
る
様
に
努
め
て
行
き
た
い
も
の
で
す
ね
。

DECEMBER 2022 巻頭言
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浦久保：　光明こそ見えてきているものの、
いまだ収束に至っていない新型コロナウイ

ルスによる感染症は、特に日本の外食産業

に大きな打撃を与え続けてきました。感染

の拡大期には客足が鈍化し、緊急事態宣言

の発出下では時短営業や休業も余儀なくさ

れてきました。

　酒類の提供を原則停止とする措置までと

られ、状況が変わるたびにその対応に苦慮

されてきたと推察いたします。まずはコロナ

禍の初期段階の対応についてお話しいただ

けますでしょうか。

植月：　2020年4月に初めての緊急事態宣
言が発令され、何もかもが入手困難になって

しまいました。特にマスクがないと店舗運営

に支障をきたす恐れがありましたので、第一

にマスク確保に奔走しました。1店舗あたりの

従業員が約30名おりますので、使い捨てマス

クに工夫を凝らして継続的に使えるようにし

ていました。あとは飛沫防止パネルの設置な

ど、限られた営業時間のなかで従業員が安心

して働ける環境を整えました。しかし緊急事

態宣言下で都心部は閑散とした状況に陥り、

売り上げが激減しましたので出店戦略を根

本から見直しました。

　コロナ以前は直営店を含め繁華街への出

店を積極的に展開していました。都心部の大

型店は数百万円単位の家賃がかかるもの

の、深夜営業、インバウンド需要、アルコール

需要もあり、他店よりも大きな利益を確保す

ることができていたからです。しかしコロナ

禍で毎月大幅な赤字が続くことが明らかだと

踏んで、2020年の夏には池袋・新橋など都内

の大型6店舗を年内に閉店することを決定。

それに代わって郊外の帰着駅周辺に小型店

を新たに出店していくという戦略に切り替え

ました。

浦久保：　コロナの初年から早期に出店戦
略を切り替えたことに驚きました。帰着駅の

小型店戦略に切り替えた裏付けなどお聞か

せいただけますでしょうか。

植月：　コロナ前の2019年に大阪王将は50
周年を迎え、大阪王将のあるべき姿について

議論を交わしました。厚労省の2016年調査

によると、日本には中華料理店が約55,000店

舗あり、68％は個人経営で60～69歳が約

30％（50歳以上で約74％）という数字が出て

いました。またその70％は後継者が不在で、

10年後には15,000店舗が閉店に追い込まれ

るだろうと予測されていました。

　大阪の京橋で街中華として創業した大阪

王将の原点に戻ろう。地域に密着した街中華

の火をともし続けようと考え、2018年末に西

五反田店をリニューアルオープンしました。

看板は創業当時の黄色にするなど、創業時

への原点回帰にこだわりました。

　大阪王将は直営・フランチャイズ含め全国

に約400店舗ありますので、コロナの影響を

あまり受けていない立地条件を読み解くこと

ができました。食品スーパー周辺の住宅地

で、2万人程度の帰着駅の小型店は売り上げ

の落ち込みが小さく、先述した原点回帰の流

れもあって出店戦略を切り替えました。

コロナ禍で都心大型店を次々閉店、郊外へ活路を見出す

変
わ
る
消
費
者
志
向
。

こ
れ
か
ら
の
外
食
産
業
の

成
長
戦
略
と
は
。

本年10月から外国人観光客の受け入れ数が緩和、そして全国旅行支援も始まり

いよいよ日常の生活に戻るのかと思われましたが、11月に入り新型コロナウイル

ス第8波の足音が聞こえ始めました。期待されたコロナ禍からの「リベンジ消費」

への意識は、現状であまり高いとはいえません。また世界情勢が不安定で円安や

人手不足、そして原材料価格の高騰など新たな危険要素が増加傾向にあるな

か、はたしてこれからの外食業界はどうなるのか。全国に「大阪王将」ブランドで

400店舗以上展開されている株式会社大阪王将の植月剛社長にお伺いしました。



植月　剛

P R O F I L E 1972年7月13日生まれ（50歳）。1995年3月龍谷大学（社会学部 社会福祉学科）卒業後、大学４年生の時に阪神淡路大震

災の被災地への炊出しボランティアとして参加。大阪王将の炊出しをお手伝いしたことをきっかけに、大学卒業後1995年

4月大阪王将食品株式会社へ入社（現：株式会社イートアンドホールディングス）。

中華、ラーメン、イタリアン、お寿司、ベーカリーなど外食業態の立ち上げを経験し、フランチャイズビジネスの基礎を学

ぶ。その後アジアを中心とした海外事業展開を担当。帰国後は国内外食事業の拡大に注力。2019年4月常務取締役を

経て、2020年10月株式会社イートアンドホールディングス 取締役 兼 株式会社大阪王将 代表取締役社長に就任。

浦久保：　外食市場規模（2022年4～7月）
の合計を見ますと、対前年同期比68.5％増

と大きく回復。コロナ禍以前の2019年と比

較しても73.1％まで回復したとあります。

コロナ禍になり、約3年が経過するなかで

さまざまな変化が起こり、そしてその一部

はライフスタイルに定着。飲食などのデリ

バリーやテイクアウトサービスがごく普通

となりました。コロナ初期から現在に至る

まで、御社の商品の売り上げ構成比率の変

化や新たに展開をされたサービスについ

てお聞かせください。

植月：　外食チェーン店は「同一商品・同一
価格」で効率化を図ることが一般的だと思

われがちですが、大阪王将ではコロナ以前

から、地域特性に合わせた「マイクロマネジ

メント」を導入しています。店舗ごとにメ

ニューや価格も違えば、味も微妙に変えて

います。餃子の味だけは唯一変えていない

といっても過言ではありません。店舗によって

はオムライスやカレーライス、ナポリタン

まであります。中華料理店のこだわりとし

て、オムライスのベーコンをチャーシュー

にしたり、カレーも中華らしくラードで炒め

たりして特色を出していますので、売れ筋

のメニューになっています。

　直営店舗の新規オープン前には必ず「ご

近所様重役会」というイベントを開催して

います。地域特性を把握するため、地域の

オピニオンリーダー的な方に参加していた

だく試食会です。もちろん私自身が店舗に

出向いて生の声を聞いていくのですが、そ

のなかで出た意見をオープンまでに可能

な限り再現させる努力をしています。その

甲斐あってか、このイベントに参加してくれ

た人達は大阪王将の応援団になって、多く

の友人を連れて来てくれるんです。「この料

理は私の声が反映されてる」って、自慢げ

に話されているシーンが目に浮かびます。

最初は何を言われるのか怖かったのです

が、これが街中華の原点ではないかと振り

返って思います。

　コロナ禍で出店戦略を見直して見えてき

たのが、テイクアウト需要の増加でした。郊

外帰着駅周辺の小型店を増やすなかで、

2021年には従来店舗と違うレイアウトにし

た「お持ち帰り特化型店舗」を増やしてい

きました。コロナ以前、帰着駅周辺の店舗

のお持ち帰りは売り上げ構成比の約20％

でしたが、現在では約40％にまで引き上げ

ることができました。イートインのお客様

が減少した分をテイクアウトがカバーする

かたちで、コロナ以前の売り上げ状況に戻

りつつあります。

浦久保：　各業界ともコロナ前と後では
「7割市場」になると言われています。我々

印刷業もやはり同じようなデータが出て

います。先ほどお伺いしましたように外食

業界においてもコロナ禍による消費者の

「食」の意識と行動の変化が起こりました。

7割市場に対して提供スタイルを多様化さ

せることは、コロナ禍の収束がまだ見えな

い現状では重要であります。しかしながら

「飲食店」として本来取り組むべきは「“わ

ざわざ来店していただく価値”をとらえて

いくのか？」だと考えます。御社のコロナ収

束後の未来に向けての商品、販売戦略に

ついてお聞かせください。

植月：　コロナ禍でデリバリーが定着し、
自宅で何でも買える時代になりました。

その反面で孤独を感じる人が3割になっ

たといわれています。飲食店の再来店の

理由として、昔はQSC（クオリティー、サー

ビス、クリンリネス）と品質がトップでし

たが、今ではSQCとなり接客が最優先さ

れるようになりました。飲食店は空腹感

を満たすだけの場所ではなく、居心地の

いい接客サービスを提供できるよう、大

阪王将ではホスピタリティー室を開設

し、おもてなしを提供していくことに注力

しています。

　2021年8月には「この店の味、想いを受

け継ぐ」として継承店舗を東京都武蔵野

市に出店しました。これは地元で愛され

た老舗の歴史・文化を継承する「街中華」

をコンセプトにしています。東京都武蔵

野市にあった「栄楽」は63年間続いた中華

料理店ですが、オーナーが古希を迎えた

のを機に幕を閉じました。大阪王将が栄

楽の魂とこの街の絆を、これからも守り続

けたいという思いがあって「大阪王将 武

蔵野緑町永楽店」を出店しました。後継者

問題に直面する名店の味を絶やすことな

く次代へ受け継ぐ一助となるとともに、笑

顔あふれる、活力みなぎる店舗を作ること

で、地域活性化にも貢献していきたいと

思っています。

　栄楽の看板メニューだったカレーライ

スや生姜焼きのレシピを承継し、時には

大阪王将なのに栄楽のロゴ入りのお皿を

使うなど、新しい街中華に向けてチャレン

ジし続けています。

地域の声に呼応するのが街中華の原点

笑顔あふれる街中華で地域活性化に貢献

※飲食店や病院・学校・福祉施設など複数の提供先の調理を集中的に、大量に調理することで、食材原価の低減、味の均一化、厨房現場の業務削減や効率化を実現する集中調理施設のこと。

ご近所様重役会の様子 大阪王将 武蔵野緑町永楽店として生まれ変わった店舗と永楽のレシピを継承したカツカレー

浦久保：　未来の店舗を考えるとき、DXの活
用も大切なテーマだと考えます。また、固定

費の軽減の観点からもAIなども活用しなが

ら、店舗運営の省力化・効率化を図ることも

重要です。今、飲食業界全体として、短期的に

見れば非常に辛い時期です。しかし中長期

的に見れば、外食産業の新しい歴史が始ま

る転換点にもなると考えますが、この分野に

おける御社の戦略をお聞かせください。

植月：　私は何でもデジタル化して効率化
を図ることに否定的です。もちろんアプリや

キャッシュレスなど、世の中の流れに乗った

サービスは積極的に取り入れています。

　全国400店舗のナショナルチェーンとして

我々本部が裏方でDXを駆使して効率化を

図り、個々の店舗では対面でコミュニケー

ションを深めていくことが重要だと思ってい

ます。私たちはセントラルキッチン（CK）※を

含めたものがDXだととらえています。既に

群馬県羽生市にCKを確保していて、首都圏

限定での運用を予定しています。

　また看板メニューの餃子のマイクロマネ

ジメント化に挑戦しようとしています。これま

で大阪王将の餃子は、価格は違えども全店

統一レシピを守ってきましたが、ここにメス

を入れようと画策しています。餃子は関西で

は主菜ですが関東では副菜なんです。小粒

で薄皮のパリッと仕上げた首都圏限定餃子

など、地域特性に合わせた新たな餃子の開

発に着手していますのでご期待ください。

　冷凍食品はコロナ禍で一段と需要が高

まっていますので、肉餃子をはじめ天心・お

惣菜・米飯から麺類まで、おなかいっぱいの

幸せと、楽しさ、健やかさ、便利さをお届け

する努力をしています。

浦久保：　今回の対談で特に印象に残りま
したのは、顧客が飲食店を選ぶ視点が今で

は接客が最優先されるようになり、単に空

腹感を満たす場所ではなく居心地のいい接

客サービスを求めているということ、ナショ

ナルチェーンでも地域特性に合わせた個店

単位のオペレーションを行っているという

点です。安心安全を提供することは当然とし

たうえでお客様とお店のコミュにケーション

を充実させ、地域になくてはならない場所

として愛され成長していく。コロナ禍がもた

らしたさまざまな変化の中でも特に人と人

とのつながりや地域を思う気持がさらに強

くなり、通勤するために住む場所ではなく生

活する場所として大切にする。その中で飲

食店は何をすべきなのかを考え、実践され

る大阪王将の企業姿勢に感銘を受けまし

た。中小零細規模がほとんどである私たち

印刷業はまさに地域蜜着型で、地域に応じ

たサービスを担うことで今まで成長してま

いりました。

　大阪王将様が50周年を機会に創業の原

点である地域になくてはならない街中華と

して新たな挑戦をされる。このことは私たち

も同じことがいえますし、改めて私たちに求

められているものは何なのかをはっきりと

認識しなければなりません。私たちが提供

するのは紙にインキを転写した工業製品で

はなく顧客が望むコミュニケーションを実

現するためのツールであり、そのコミュニ

ケーションをさらに進化させるために共に

考えるパートナーとしての存在でなければ

なりません。本日はお忙しいなか、多くの学

び、気づきがある対談をさせていただき誠

にありがとうございました。
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プリンちゃんも
徹夜明けでヘトヘトになるより、
早く寝ちゃったほうが、
明日のテスト、うまくいくかもね。

PRI・O  2022.12 7

印刷のエキスパート。趣味は、街に
あふれる印刷物を収集すること。

ペーパー博士の孫娘。印刷（プリント）
に興味津々。大好物はプリン。

書体が大好き。特技は、文字を見ただ
けでフォントを言い当てられる。　
　

健康経営第30回

へえ～。ところでその認定は、
どうしたらもらえるのですか？

そっか、やっぱり徹夜、
やーめた！

プリンちゃん、すごいね。

最近は、オフィスや工場でも残業などで
長時間必死に働くより、安心して健康的に
働くほうが生産性が上がるという
考え方が主流だというぞ。

だって、それに認定されると
「働く人の健康にちゃんと配慮してる
優良な会社」だってことが
周りのみんなに知ってもらえるんでしょ。

たとえば、全社員が定期検診を受けることだったり、
運動や食生活の改善、ストレスチェック、
感染予防対策など、さまざまな項目をクリアすることで、
認定されるということじゃ。

あとは、会社として健康宣言を社内外へ
ちゃんと発信しているか、
健康づくり責任者を置くなど組織体制が
しっかりできているか、
なども評価の対象になるぞ。

そのとおり！
従業員が心身ともに安心して健康的に働くことができれば、
日本社会全体の活性化にもつながることから、
経済産業省も推進しており、
日本健康会議※による「健康経営優良法人」の
認定制度もあるぞ。

生産性が上がるのなら、
働く人にも会社にもメリットがある
ということですね。

※日本健康会議とは、少子高齢化が急速に進展する日本において、国民一人ひとりの健康寿命延伸と適正な医療
　について、民間組織が連携し行政の全面的な支援のもと実効的な活動を行うために組織された活動体です。

おいおい、試験勉強がんばるのはいいけど、
無理してカラダを壊しちゃなんにもならんぞ。

明日、学校でテストが
あるの。だから今日は徹夜で
がんばらなきゃ！

2017年から実施されている制度のようですが、
ここのところ認定社数は大幅に増えているようですね。

「大規模法人部門」と「中小規模法人部門」の
2部門に分かれており、それぞれで認定基準が
少し違うのじゃがな。

大規模法人部門認証マーク

中小規模法人部門認証マーク
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「ペーパーサミット」は、「紙（印刷）」の持つ魅力や楽しさを伝え、新た
な発見や体験を提供することを目的に、大阪府印刷工業組合がはじ
めて、業界内だけでなく広く一般の方々にも向けて開催するイベント
です。2022年1月15日、大好評を博した第1回に続き「ペーパーサミッ
ト2023」を開催します。
イベント概要
開催日時：2023年1月14日（土） 11：00～18：00
開催場所：大阪産業創造館3階マーケットプラザと4階イベントホール
対  象  者：印刷業界関係者・MEBIC関係者・一般
内　　容：商品出展・物販ブース・ワークショップ
イベントの目的：紙好きの皆様に「紙で楽しむ、紙で遊ぶ」を提供
主　　催：大阪府印刷工業組合
協　　力：MEBIC（公益財団法人大阪産業局クリエイティブネットワーク
　　　　 センター大阪メビック）

地域共生委員会からのお知らせ

第2回 ペーパーサミット来春1月14日に開催！
第2回となる今回は、前回より
会場の広さが倍になり、今回生
まれた素敵なコラボ商品や、面
白い紙雑貨の販売、紙や印刷
で遊ぶワークショップを用意し、
とことん紙や印刷で楽しんでも
らえるイベントです。
ワークショップは特に去年より
パワーアップし、紙の詰め放題
や、箔のワークショップ【ウチハク体験】、CMYKスタンプラリー、筆圧
で何枚まで複写できるか競う【瓦書き】や、活版印刷体験、その他
ペーパクラフトや、紙飛行機や、貼り絵などなど盛りだくさんです！
当日は社員や家族とともにペーパーサミット2023にぜひお越しく
ださい。

第1回ペーパーサミットの様子
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　このたび大阪印刷産業人ゴルフ大会にて
優勝させていただきました（株）ユニオン紙器
の若林と申します。まずはこのゴルフコンペ
開催にご尽力いただきました総務特別委員
会の皆様、並びに当日同組にてご一緒させて
いただきました（株）やまとカーボン社の瀧本
様、（株）レゾロジックの曽我部様、（株）阪和の
黒川様には大変お世話になりました。優勝は
ラウンド中、じょうずに盛り上げていただいた
お陰でございます。厚くお礼申し上げます。
　当日は快晴のもと、前日まで開催されて
いましたマイナビゴルフトーナメントの名残
があるなか始まりました。マイナビと言えば
ABCゴルフ俱楽部の高速グリーンが有名で
す。朝一、パターの練習をと思い、ポケットか
ら取り出したボールをグリーンに落とすとコ
ツンといかにも硬そうな音です。打ってみて
も止まりそうで止まらない。下りは触っただ

けでどこまでも転がっていきます。始まる前
からプロのトーナメント仕様の難しさを痛
感し、恐る恐るのスタートとなりました。ラフ
も見た目はそれほどでもないのですが、
ボールがすぽっと入る感じで、探す際も真上
からでないと見つかりません。ラフがこのよ
うな状態で、グリーンが高速となるとアプ
ローチも当然難しくなります。こんなことば
かり書くと楽しくなさそうですが、そこはや
はり前日までプロが戦っていた同じコースと
思うと否が応でもテンションは上がります。
下りのパターやロングパットに四苦八苦し
ながらも、普通ではなかなかできない経験
をさせてもらい、ワイワイと非常に楽しいラ
ウンドでした。幸運にも優勝までさせていた
だき思い出に残る一日となりました。また機
会がありましたらぜひチャレンジしてみたい
と思います。ありがとうございました。

　第49回 大阪印刷産業人ゴルフ大会
が、印刷関連16団体のうち述べ9団体
から参加のもと、マイナビABCチャンピ
オンシップのまさに翌日、11月7日（月）
に計10組（40名）で盛大に開催されま
した。前例のない月曜開催（しかも月
初）ということで「出場希望者が集まら
ないのでは？」との心配の声が一部あ
るなか、蓋を開けてみれば、エントリー
募集のいっせい告知をしてから約10日
で満員御礼。ウェイティングが複数出る
などの好反応に、スタッフ一同嬉しい
悲鳴をあげながら準備を進めてまいり
ました。
　そして迎えた当日は、最高の陽気に
恵まれ、13.0フィート（トーナメント本番
は13.5フィート）というツアー屈指の超
高速グリーンをみんなで体験すること
ができました。ピン位置がトーナメント

最終日とまったく同じとのことでテレビ
中継で入念に予習をして臨んだもの
の、やはり面食らうほどの速さで3～4
パットを連発。下りのラインが速いのは
当然としても、上りがあれだけ伸びるの
は本当に驚きでした。
　さらに、たまにナイスショットをして
もグリーンに直接乗ったら奥にこぼれ
てしまうし、「なんちゅう速さや！」とか
「こりゃどないしようもないわ…」などな
ど、感嘆やボヤキの声が各ホールで上
がっていたようです。
　しかも当然ながらラフはしっかり深
く、上級者でも普段より悪いスコアのよ
うでしたが、皆さん七転八倒しながらも
存分にご堪能いただけたご様子。こん
なにハードなセッティングでバー
ディーやイーグルを量産し、当たり前の
ように連日アンダーパーで回ってくる

プロゴルファーたちの凄さを身をもっ
て実感しました。
　プレー終了後はコンペルームにて、
総務特別委員会 高橋副委員長の司会
で表彰式を行いました。豪華賞品のプ
レゼンターとして浦久保理事長が（この
表彰式のためだけにわざわざ！）ご登場
くださるなか、栄えある優勝には若林大
我氏(株式会社ユニオン紙器)が、そして
ベストグロス賞には古門慶造氏（株式
会社モトヤ）が見事に輝かれました。苦
難のラウンドを大満足の笑顔で互いに
語り合いながらの楽しい表彰式がお開
きとなったあとも、我々運営スタッフ陣
に対し皆さんが労いとお礼のお言葉を
かけてくださりとても嬉しかったです。
　ご参加くださった皆さま、重ね重ねあ
りがとうございました！
（報告／総務特別委員会 高橋孝一）

 ★個人順位（上位１０位・敬省略）
 １位・若林大我（㈱ユニオン紙器）
 ２位・小幡利之（㈱ＴＯＰ印刷）
 ３位・西田佳弘（アルプス印刷㈱）
 ４位・古門慶造（㈱モトヤ）
 ５位・東條秀樹（大阪シーリング印刷㈱）
 ６位・川畑利之（相互ビジネスフォーム㈱）
 ７位・黒木昭博（㈱ラフコネクト）
 ８位・山本耕司（やまかつ㈱）
 ９位・水落充（㈱甲南堂）
１０位・作道孝行（作道印刷㈱）

ＮＥＴ
71.8
73.6
74.0
74.4
74.4
74.6
75.4
75.6
75.6
76.0

四苦八苦しながらも、思い出に残る一日に。
優勝者レポート ㈱ユニオン紙器 若林大我

第49回 大阪印刷産業人ゴルフ大会

最高の陽気に恵まれ、ツアー 屈指の超高速グリーンを体験
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New Face がっちりPR！51

Sure・Service・Speedyの
3S（サンエス）をモットーに。

株式会社サンエス印刷所 代表取締役  松井和英

　本年5月より生栄支部に加入させていた

だいております、株式会社サンエス印刷所

の松井和英と申します。弊社は設立1958年

で今期65期を迎えております。今期4月よ

り代表取締役に就任し、新しく同じ業界の

方々との繋がりを持ち情報共有などをして

いきたいと思っている際に、インターネッ

トで大阪府印刷工業組合なるものを発見

し、弊社所在地にある大阪市生野区の生

栄支部に所属させていただきました。

　昨今厳しくなっていく印刷業界関係で

商売をさせていただいているなか、自社

のみでは抱えきれない悩みや今後の展望

など、多岐にわたり情報共有させていた

だければと思っております。

　弊社は自社での製造はトムソン加工の

みで印刷や貼加工などの加工業務は協力

会社様への依頼となっております。そのた

め、色々な方と知り合い、業界を知ることが

弊社の提案力に直結していくことになり、

大きな成長ができるのではないかと感じ

ております。大印工組での出会い・繋がり

を大事にしていきたいと思っております。

　加入後、さっそくトムソン加工で必要と

なる面板の相談にのっていただける方と

も出会うことができ、知恵を拝借し感謝し

ております。今後、色々な局面で皆様方の

お知恵を拝借する機会もあると思います

のでよろしくお願いいたします。

　その他、取り扱い商材としまして、紙器

関係以外にもフィルム(軟包材)の仕入販

売・デザイン案の企画打ち合わせなど、製

品のトータルプロデュースができるように

しております。

　現在のお取引様とはありがたいことに、

包装する際のフィルムから打ち合わせさせ

ていただき、商品を詰める化粧箱、化粧箱

を詰める段ボールまでの全作業での打ち

合わせ・納品までをさせていただいており

ます。大印工組の皆様がお取引様への提

案をされる商材にフィルム(軟包材)を活用

される際、分からないことや不安点があり

ましたら、弊社へ連絡いただければご相談

に応じさせていただきます。情報共有はで

きる限りさせていただきますので、ぜひお

問い合わせをいただければと思います。

　最後に、デジタル化が進んでいる昨今で

も、紙でなければできない物はたくさんあ

り、そういった物の価値をより高め、社会に

提案していくことで業界のさらなる成長に

繋がっていくと思うので、弊社もその一端を

担えるよう成長できればと思っております。

　まだまだ若輩者で知らないことだらけ

ですが、大印工組で色々と勉強させてい

ただければと思っております。無知でご迷

惑をお掛けするかもしれませんが、今後と

もよろしくお願いいたします。

生栄支部に入会しました！

■企業データ
社　名：株式会社サンエス印刷所
本　社：大阪市生野区勝山北3-10-7
　　　　電話06-6717-2131
　　　　FAX06-6717-5313
設　立：1958年4月21日
資本金：1,000万円
代表者：代表取締役 松井和英
https://sanesu-printing.jp
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顧問の部屋
大印工組の顧問の先生方から有益情報をお届けします。

税　務労　務 法　律

真実性の要件を満たす措置
電子帳簿保存法② 森田昌宏 三浦直樹

税理士法人 岡本事務所 税理士法人 岡本事務所

●ご相談は…TEL：06-6441-0233
　大阪市西区靱本町1-10-4

　広報誌PRI･Oの令和4年10月号にて、電子帳簿

保存法の2022年1月改正について取り上げまし

た。今回は2022年1月の改正のうち電子取引デー

タの紙出力等の保存の廃止について取り上げます。

　電子メールに添付されたPDF請求書やEDIシス

テム経由で授受したデータについて、改正前は「電

磁的記録の出力書面等の保存をもって当該電磁的

記録に代えることができる」旨を認めていたため、多

くの企業等はデータで授受した場合も紙で出力し

て保存をしておりました。改正によりこの取り扱いが

なくなるため、データで授受したものは電子データ

の保存要件に従って保存及び管理をしなければな

らなくなりました。多くの企業等において準備が間

に合っていないことを考慮し、実質的に2024年1月

までこの取り扱いは延長されたのですが、それまで

にこの対応が必要になります。

　今回の改正において電子データで授受したもの

は電子データでの保存が義務付けられたのですが、

１．真実性の要件（改ざん・削除の防止対策）、２．可視

性の要件（税務調査時の検索と明瞭な表示）の2つ

の要件を満たすことが求められます。

　この2つのうち、まず「１．真実性の要件」について

取り上げます。この要件を満たすデータの保存方法

について国税庁が示しているのが下記の4つです。

①タイムスタンプが付された後、取引情報の授受を

　行う

②取引情報の受領後、速やかにタイムスタンプを付

　すとともに、保存を行う者または監督者に関する

　情報を確認できるようにしておく

③訂正削除の事実及び内容を確認できるシステム、

　又は、訂正削除を行うことができないシステムで

　取引情報の授受及び保存を行う

④訂正削除の防止に関する事務処理規定を定め、

　その規定に沿った運用を行う

　上記4つにおいて、自社で実施するのは②～④に

なります。このうち②についてはタイムスタンプを

導入、③については新たなシステムを導入すること

になり新たな投資が必要となります。

　従って、新たな投資をする余裕がなければ④に示

された規定を定めなくてはいけません。インター

ネットで「国税庁 電子帳簿保存法 事務規定」と検索

して下さい。そうすると、国税庁が作成している「電

子取引データの訂正および削除の防止に関する事

務処理規定」のサンプルがありますので、これを参

考に規定を作成していただければいいのではない

でしょうか。2024年1月から実質的に義務化が始ま

りますので、それまでに作成する必要があります。

　なお、もうひとつの要件「2.可視性の要件」を満た

すデータの保存方法については、次回取り上げます。

　電子帳簿保存法については、個人・法人を問わず

事業を行っている者が対象になりますので、2023

年12月末までに準備を行うようにしましょう。
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顧問の部屋
大印工組の顧問の先生方から有益情報をお届けします。

税　務労　務 法　律

　新型コロナウイルス感染症（以下「新型コロナ」）は
いまだ終息の気配が見えず、新規感染者数はむしろ
波を重ねるごとに増加の傾向にあります。そのよう
ななか、従業員が新型コロナの感染者や濃厚接触者
となったために仕事を休ませた場合の賃金等の取り
扱いに関する相談が増えております。
　会社が従業員を休業させた場合は原則として労
働基準法第２６条に基づき休業手当（平均賃金の６
割）を支払う義務がありますが、使用者の責に帰すべ
き事由による休業ではない場合（不可抗力による休
業の場合）は不要です。今回は新型コロナ関連の休
業の主なケースにおける賃金等の支払いや各種給
付金の取り扱いについて取り上げます。

従業員が感染した場合

　新型コロナに感染した場合、「感染症の予防およ
び感染症の患者に対する医療に関する法律」に基づ
く就業制限の措置が採られます。この措置に基づき
従業員を休業させる場合は使用者の責に帰すべき
事由による休業ではないため、休業手当の支払いは
不要です。賃金は一般的に欠勤扱いで減額の計算を
行います。本人が年次有給休暇を希望する場合は有
休取得という選択もあります。
　なお、感染により欠勤し賃金が支払われない場合、
健康保険の傷病手当金（業務外の感染の場合）、また
は労災保険の休業補償給付（業務上の感染の場合）
が支給されます。

従業員が濃厚接触者となった場合

　新型コロナの濃厚接触者となった場合、感染者の
ような法令に基づく就業制限はありません（国が待
機期間の日数についての基準を設定はしているも
のの、法的拘束力はなし）。したがって、従業員を強制
的に休ませる場合は会社の命令による休業となりま
す。この場合に休業手当が必要か否かについては濃
厚接触者となった原因によって異なります。
　まず、会社内や顧客に感染者が発生し、その濃厚
接触者となった場合は、業務に原因があると言えま
す。したがって、使用者の責に帰すべき事由による休
業であり、一般的に休業手当の支払いが必要です
（従業員の不注意による場合はこの限りではない）。
　これに対して、同居家族や知人などが感染し、その
濃厚接触者となった場合は、私生活上によるもので
あり会社の管理外での事象です。したがって、会社に
とっては不可抗力による休業であり、休業手当の支
払いが不要と考えられます。ただし、在宅勤務により
就労ができるなど休業回避の可能性がありながら
休業させた場合、休業手当の支払いが必要と判断さ
れる可能性があります。
　なお、休業手当が支払われる場合は一定の要件を
満たせば会社が雇用調整助成金を受給でき、また、
休業手当が支払われない場合は従業員が新型コロ
ナウイルス感染症対応休業支援金・給付金を受給す
ることができます。

新型コロナ感染者・濃厚接触者の休業
中尾 文彦

エイチ・アール・エム・オフィス
社会保険労務士法人

二宮 智

エイチ・アール・エム・オフィス
社会保険労務士法人

従業員が欠勤・休業した場合の賃金・給付金等の取り扱い

（参考）厚生労働省 新型コロナウイルスに関するＱ＆Ａ（企業の方向け）
https://www.mhlw.go.jp/stf/seisakunitsuite/bunya/kenkou_iryou/dengue_fever_qa_00007.html



全青協 2022 近畿ブロック協議会

　2022年11月5日（土）、全青協 近畿ブロック協議会が開催
された。大印工組からは浦久保理事長、高本副理事長、山本
副理事長、滋賀印工からは立花副理事長をご来賓としてお迎
えし、全青協からは岩村議長をはじめとした各副議長に来阪
いただき、多くのご参加を全国からいただくことができた。
　今期の全青協事業テーマは、『本業（じく）を変えない儲か
リノベーション』。能動的に取り組む議員各社が独自の収益
モデルを発見できるようにすることがゴールとされている。
　外部環境が過酷さを増すなか、利益を挙げるための仕組み

作りが製造業に求められる時代となっている。いかにして顧
客にとっての『課金ポイント』を増やすことができるかに焦点
を当て、多様な企業事例を俯瞰しながら自社の『課金ポイン
ト』の発掘・育成に臨んだ。全7章、合計185分に及ぶ白熱した
セミナーとなった。詳細をご覧になりたい方は、記載のQR
コードからレポートサイト（大阪青年印刷人協議会→2022年
11月10日令和4年度 全青協 近畿ブロック協議会）へアクセス
をお願いいたします。

（報告／日本アグフア・ゲバルト 別所弘崇）
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大阪府印刷工業組合 本部・支部だより
QRコードからWEBサイトにアクセスできます》》》

INFORMATION
※記載の事業予定については、変更もしくは中止になる場合があります。　※開催場所・時間等の記載のないものは未定です。

事業予定

本　部

12月16日（金）18：00～ 大阪印刷会館
経営トランスフォーム委員会・事業承継委員会合同開催

12月19日（月）18：00～ 大阪産業創造館
ペーパーサミット説明会

12月2日（金） 
大阪印刷関連団体協議会事務局会議

12月5日（月）18：00～ 大阪印刷会館
広報渉外委員会

12月13日（火）18：30～ 大阪印刷会館
地域共生委員会

12月13日（火） 18：30～ 
大青協定例会

12月15日（木）18：00～ 大阪印刷会館
組織共済・支部サポート委員会

1月11日（水）16：00～ リーガロイヤルホテル（大阪）
新春会員交流大会

1月14日（土）
大青協 Kick of f Convention 2023

12月2日（金）18：00～ 花外楼 大坂城店
 

東和支部 役員会・役員懇親会

12月9日（金）18：00～  桃谷「割烹とびこめ」
生栄支部 忘年会

1月14日（土）
ペーパーサミット2023

12月20日（火）18：30～
総務特別委員会

12月22日（木）18：00～ 大阪印刷会館
ＣＳＲ推進委員会

1月10日（火）
大青協定例会

支　部

事業報告

10月6日（木）
18：00～

広報渉外委員会
10月21日（金）18：00～

経営トランスフォーム委員会・
事業承継委員会合同開催

大青協定例会
10月4日（火）18：30～

本　部

支　部

10月9日（日）
東・生栄支部 合同ゴルフコンペ

10月12日（水）10：00～ 
北・東和支部 合同献血運動

10月17日（月）18：30～ 
東和支部 三役会

10月29日（土）・30日（日） 
福島支部 懇親旅行

10月18日（火） 
北親支部 献血運動

10月15日（土）10：30～ 
大阪印刷北支部会５０周年記念式典・パーティー

10月4日（火）18：30～
総務特別委員会

10月19日（水）
18：00～

ＣＳＲ推進委員会

10月15日（土）
青年印刷人親睦旅行（びわ湖バレイ）

10月25日（火）
18：30～

地域共生委員会

10月28日（金）17：00～

大阪印刷関連団体協議会
団体長会議

10月20日（木）
18：00～

組織共済・支部サポート委員会

新春会員
交流大会

場所：リーガロイヤルホテル（大阪）
　　　大阪市北区中之島5-3-68
　　　ＴＥＬ.06-6448-1121

平素は組合活動にご支援・ご協力を賜り誠に有難うございます。
令和5年新春会員交流大会を左記の通り執り行います。
初春を寿ぎ、合わせて組合員相互の親睦を図る予定でございます。
ご多忙のこととは存じますが万障お繰り合わせの上、
是非ご参加くださいますようお願い申しあげます。

開催のご案内
2023

1／11水
時間：１6：00開会 （15：00受付開始）

大阪府印刷工業組合 組織共済・支部サポート委員会

お問い合わせ・お申し込み 大印工組事務局まで
ＴＥＬ.０６-６３５３-３０３５ ＦＡＸ.０６-６３５２-２３６０

◆詳細は改めてご案内させていただきます。

【代表者変更】
■㈱アーツ（北支部）黒木伸治 代表取締役
〒564-0062 大阪府吹田市垂水町3丁目7-18
ＴＥＬ：0６-６368-7706 ＦＡＸ：0６-６368-7709

■Ｐ-ＦＲＥＥ（天親支部）高岩進一 代表
〒530-0001 大阪市北区梅田1-1-3
大阪駅前第3ビル29階 1-1-1号室
ＴＥＬ：080-4018-4714

【新入会員】
■なんば機械㈱（天親支部）新社長に
難波秀道氏が就任



18 PRI・O  2022.12 PRI・O  2022.12 19

（順不同）著名営業案内

（株）NPCコーポレーション

北区天満1-9 -19
TEL.6351-7271
FAX.6352-7479

田 中 手 帳（株）

住之江区平林南 1-2-52
TEL.6681-8648
FAX.6681-0058

寿 印 刷（株）

西淀川区歌島1-4-4
TEL.6471-3434
FAX.6472-9840

富士精版印刷（株）

淀川区西宮原2-4-33
TEL.6394-1181
FAX.6394-1199

カキモト化工（株）

門真市月出町9-10
TEL.6901-3821
FAX.6905-9248

白石封筒工業（株）

東大阪市高井田中4-1-22
TEL.6789-0018
FAX.6789-0028

キ ハ ラ 工 芸（株）

中央区内淡路町2-1-10 
TEL.6943-7955
FAX.6943-7958

マ ツ モ ト（株）

中央区上町1-15-36
TEL.6762-9151
FAX.6762-7292

サン美術印刷（株）

東成区東今里2-15-30
TEL.6976-0231
FAX.6978-2807

レスター工業（株）

中央区糸屋町 2-3-2
TEL.6941-8572
FAX.6941-0781

（株） 一 心 社

天王寺区大道1-14-15
TEL.6771-1121
FAX.6772-6970

内外インキ製造㈱

福島区海老江 8-10-1
TEL.6458-1161
FAX.6458-3808

（株）美 生 社

西成区出城1-7-4
TEL.6647-8555
FAX.6647-3176

（株）フリーテック

天王寺区寺田町 1-3-8
TEL.6772-3300
FAX.6772-6424

（株）ケーエスアイ

西成区南津守7-15-16
TEL.6652-8000
FAX.6652-8894

岩 岡 印 刷（株）

住之江区中加賀屋4-2-10
TEL.6685-5221
FAX.6685-5634

昌 和 印 刷（株）

平野区瓜破南2-4-138
TEL.6707-1051
FAX.6790-4072

ウ エ ノ（株）

淀川区西中島7-4-17
TEL.6301-1555
FAX.6301-1557

青 葉 印 刷（株）

都島区中野町2-10-11
TEL.6351-5428
FAX.6351-5299

大 興 印 刷（株）
大阪市港区弁天1丁目2番1号
大阪ベイタワーオフィス16階
TEL.6577-2205  FAX.6577-2207
神戸ポートアイランド工場
神戸市中央区港島南町 4-6-3
TEL.078-303-3660 
FAX.078-303-3669

東京都荒川区西日暮里5-7-2  Tel 03-6806-7207
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関西営業支社 印刷用紙グループ TEL.06-6363-7184用紙提供：日本製紙（株）

当社A2マットコート紙の関西以西限定銘柄です。伝統技術と長年の経験を継承し、お客様
の声を取り入れながら造り上げた、西日本で最も品質に定評のあるマットコート紙です。シルバーダイヤS

（塗工紙・104.7g/㎡  A/Y〈57.5〉）（表紙・本文とも）

今月号の
用紙

デザイン・制作：（有）ティーズ／印刷：（株）ハラタ

労務
相談 【ストレスチェックについて】【残業時間】【就業規則】等

【消 費 税】【税　金】等

税務
相談

法律
相談

お申し込み・お問い合わせ
大印工組事務局

◉労務相談（10：00～12：00、13：00～16：00）
　50分／1人、 先着5名／各開催日
　申込締切：開催日の１週間前

◉税務・法律相談（13：00～17：00）
　60分／1人、 先着4名／各開催日
　申込締切：開催日の２日前

※新型コロナウイルス感染拡大の状況により開催を中止させていただく場合があります。

大阪印刷会館にて開催
予約制 オンライン

（Zoom対応）

TEL.０６-６３５３-３０３５
info@osaka-pia.or.jp

各種相談のご案内無料！
労務顧問の中尾文彦先生にご相談ください。

税務顧問の森田昌宏先生にご相談ください。

【版　権】【著 作 権】【事業承継・廃業支援】等

法律顧問の河端直先生にご相談ください。

もOK 12／8（木）、 1／12（木）、1／27（金）

12／21（水）、 1／18（水）、2／15（水）

12／9（金）、 1／13（金）、2／10（金）令和
5年

令和
5年

令和
5年

組合事務局および大阪印刷会館は、12／29（木）～1／4（水）の間、休業いたします。

令和4年度 オフセット印刷作業 技能検定 合格者発表 総務特別委員会

【１級】4名 
●令和4年度 オフセット印刷作業 技能士合格者名簿（敬称略）
 

【２級】6名

　令和４年度前期技能検定の合格者が大阪府職業能力開発協会より9月30日（金）に発表され、オフセット印刷
作業においては下記のとおり、１級4名・２級6名、合計10名が新たに技能士に認定されました。

㈱和気  
博文堂印刷㈱
邨田印刷紙器㈱  
     

田中　拓馬 
西口　三奈
松園　雄士   

㈱関西共同印刷所
邨田印刷紙器㈱
邨田印刷紙器㈱   

中山　遼介
大谷　　潤
里山　洋樹 

㈱和気  
清水産業㈱      

神谷　祥弘 
青戸　崇晃   

上野　健吾 
片岡　　実

㈱坂井印刷所  
邨田印刷紙器㈱  


